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埃及 苏 伊 士 运

河管理局 29
日发表声明称，搁
浅在苏伊士运河的
重型货轮“长赐”
号已经完全移动至
正常航道。历经六
天多的搁浅救援，
苏伊士运河终于再次通航。在这次事故
发生后，不少人认为埃及或将升级扩建
苏伊士运河，以避免此类阻碍全球货物
流通的事情再次发生。鉴于中国对该海
上货运“大动脉”的依赖以及自身位居
世界前列的工程能力，如果埃及决定对
运河进行改造，中企可关注其中的对接
机会。

新河道治标不治本？
因为巨轮搁浅，苏伊士运河引发全

球关注。分析人士指出，这一事件一方
面凸显苏伊士运河对国际贸易和全球产
业链的重要性，另一方面也折射出这条
国际航运通道存在管理漏洞和安全隐患。

某国际货运代理公司埃及员工侯萨
姆在接受 《环球时报》 记者采访时表
示，由于通行费昂贵，越来越多的巨型
货轮驶入苏伊士运河，这样就能用同样
的钱运送更多的货物。虽然苏伊士运河
通航以来数度扩建，但扩建速度仍然赶
不上不断增大的货轮吨位。

2015年 8月，埃及在原有运河河道
北段另辟与之平行的“新苏伊士运河”，
为原有航道提供了双向通航条件，将船
只的通航等候时间从原先的22小时缩短
至11小时，并允许更大船只通过，从而
提升了运河通航效率。但也有专家质
疑，新苏伊士运河治标不治本，从大苦
湖到最南端的苏伊士港之间，依然是19
世纪的旧航道。

侯萨姆表示，虽然每一次扩建花费
不少，2015年的那次扩建更是耗资85亿
美元，但配套设施建设投入明显不足，
如在导航、疏浚、预警、维护方面的投
入少之又少。目前的所有投入都是以经
济为先导，包括在新苏伊士运河两岸扩
建工贸区、港口和商船队服务中心等。
此前已发生过多起“堵船”事故，都因
在短时间内解决而没有引起埃及政府的

重视。这次“长赐”号搁浅事故彻底暴
露了苏伊士运河的管理漏洞和危机处理
能力的不足。按理说，埃及几乎每年都
有大风和沙尘天气，此前就该制定应急
预案，像如何预警、如何救援、如何完
成集装箱装卸等，这样即使发生事故也
能有条不紊地实施救援。

与中国联系紧密
“可以预想的是，未来欧亚大陆尤其

是中国与欧盟间的贸易将进一步增长，
对苏伊士运河的通行需求会更大，也需
要埃及加强对运河的管理，因此再次改
扩建可能会提上议程。”上海外国语大学
中东研究所学者文少彪对 《环球时报》
记者分析称，如果苏伊士运河未来真的
需要拓宽，那么一定会采取公开招标的
形式。国外一些大型基建企业毫无疑问
会同中国企业努力竞争这单大合同，到
时就要看中国企业拿出的方案和报价
了。此外，基于埃及的财政状况，其对
苏伊士运河进行大规模扩建很可能需要
贷款，亚投行会是一个很好的资金来源。

一名资深疏浚业内人士告诉《环球
时报》 记者，对于运河挖掘拓宽而言，
重型挖泥船是必不可少的装备。重型挖
泥船技术含量极高，中国是全球少数掌
握核心技术、可以自主建造挖泥船的国

家。该人士介绍称，中国目前拥有自航
绞吸挖泥船“天鲲号”“天鲸号”，耙吸
挖泥船“浚洋 1号”等一批自主设计建
造的重型挖泥船，且船只性能均位于世
界前列，可以适用于各种海况的大型疏
浚工程。

上述业内人士表示，国内企业已先
后在全球多个国家完成疏浚、航道拓宽
等项目，不仅技术上处于第一梯队，在
项目管理、施工经验等方面均有较强储
备。“可以说，中国是世界上少数几个掌
握疏浚前沿技术、能够自主开展大规模
航道疏浚工程的国家之一。如果苏伊士
运河真的有相关需求，那么中国企业将
是最有实力的竞争者之一。”

中国虽然目前还没有参与过苏伊士
运河的扩建项目，但和这条国际航运大
动脉有着千丝万缕的联系。埃及前驻华
大使马吉德·阿米尔表示，早在新运河项
目启动之前，中国就已经是苏伊士运河
的最大使用国。中国重视新运河项目和
运河地区的整体发展，并为之做出贡
献，中国港湾、中国水电等多个中国公
司积极参与项目建设，涉及能源、铁
路、电子等多个领域。2014年，埃及总
统塞西提出“苏伊士走廊经济带”开发
战略，计划用10至20年时间在苏伊士运
河沿岸地区打造出集制造业、物流和商

贸等经济活动于一
体的集群，中埃·
泰达苏伊士经贸合
作区正是该地区的
重 点 项 目 。 2019
年 8月，时任苏伊
士运河管理局主席
马 米 什 表 示 ，

2018-2019财年苏伊士运河收入达 59亿
美元，为历史最高水平。苏伊士区域的
再度振兴不仅得益于新河道的开通，更
受益于中埃经贸合作区的快速发展。

权衡利弊，三思而行
根据埃及政府的规划，未来沿苏伊

士运河建设走廊经济带，包括修建公
路、机场、港口等基础设施以及多个高
科技工程项目，预计全部建成后每年将
为埃及带来1000亿美元收入。这无疑也
为中企投资埃及带来商机。

但针对未来苏伊士运河的再扩建工
程，侯萨姆认为，如若参与，应抱谨慎
态度。在这次事故发生后，不少人认为
埃及会再次扩建苏伊士运河，中企可以
适时参与。但侯萨姆提醒说，首先埃及
政府可能并不会扩建，因为每天50多艘
的商船通行数量可能已达到国际贸易的
饱和状态。新苏伊士运河开通后，埃及
官方曾乐观估计，至2023年，经由该运
河的商船数量将从当时平均每天49艘增
加至 97 艘。但从全球经济的现实情况
看，国际贸易的增量无法达到这个美好
预期。受新冠肺炎疫情影响，埃及大幅
削减运河通行费，这也说明通行船只可
能并没有想象得那么多。同时，安全形
势也是不容小觑的关键问题。新苏伊士
运河处于恐怖袭击频发地区，美国和伊
朗的矛盾更加大安全风险。长期以来，
苏伊士运河一直都是“地缘政治的主战
场”。所以针对扩建工程，还需权衡利
弊，三思而行。相比之下，参与相关配
套工程建设或许是一个不错的选择。

文少彪也表示，尽管中国企业拥有
足够的技术实力，但可行性依然存在挑
战。苏伊士运河位置重要，比较敏感。
如果中国参与到运河的基建项目中，可
能会被西方国家政治化，这样的风险也
值得警惕。▲

埃及：漏洞与隐患并存 中国：技术和经验兼备
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“两点生活”正成为日本中产阶级新
的进阶消费。这里的“两点”指

的是拥有两个生活落脚点，比如日本女
星柴崎幸在今年的国际妇女节那天宣
布，自己开始了“两点生活”——一个
落脚点是东京的公寓，一个落脚点是北
海道的农场别墅。从前，似乎只有高收
入的自由职业者或者退休后的高层，才
可以拥有“两点生活”。但最近一年多来
与新冠肺炎疫情共存的生活，让很多日
本白领、金领不需要去公司报到，而是
习惯打开电脑、天南海北都不影响工作
的新模式。于是，拥有别墅的“两点生
活”，正成为一种新风潮。

据《日本经济新闻》日前报道，在
2020年 4月，日本政府发布第一次“紧
急事态宣言”后，一家从事高端房产中
介服务的公司接到的关于购买度假别墅
的咨询量猛增，别墅成交量也超过往
年。其中，有 107件咨询是关于千叶县

的。千叶县与东京都同
属首都圈，从东京当天
往返不成问题。2020
年夏季，一名 40 多岁
的日本企业经营者用现
金一次性付款，在千叶
县南房总市购买了一套
带泳池的独栋海景别
墅，总占地超过 1000

平方米，价格约1795万元人民币。
在富裕阶层热衷购买别墅的风潮

下，像别墅一样的住宿酒店的开发热度
也随之大增。销售投资用房地产的日本
武藏公司，从 2020年夏季开始，在邻近
东京的两大著名度假地——轻井泽和汤
河原，启动了将整栋住宅作为酒店出租
的业务。武藏社长大谷义武表示，原本设
想客房单价在8万日元（约合4800元人民
币），但由于希望避免人员密集的人很多都
是一家子前来入住，因此2020年的平均客
房价格超过10万日元。大谷介绍称，客户
以家庭年收入在 2000万日元以上的“小
富阶层为主”。这些人虽然没有购买别墅
的资金实力，但并不满足于传统酒店。

2020年，日本虽然出现新冠疫情危
机，经济发展停滞，但也出现自经济泡
沫破裂后日经平均股价的高值，更呈现
不动产交易活跃的迹象。去年 11月，日
本三井不动产宣布将对经营巨蛋球场和

游乐园的东京巨蛋进行股票公开收购，
并很快达成一致。2020年 8月，在全球
疫情最为严峻的情况下，安联集团的不
动产管理部门在东京设立事务所，一举
购买了18栋租赁公寓。日本不动产经济
研究所公布的当时首都圈公寓均价为
6084万日元，仅次于日本地产泡沫期最
高峰 1990年的均价 6123万日元。进入
到2021年，在疫情仍旧持续的日本，不
动产市场的新陈代谢自然也吸引中国投
资人士的关注。

日本是观光立国，从长远上来讲，
肯定会促进和鼓励旅游经济，所以今后
的旅馆和民宿需求还会增加。近日，

《环球时报》 记者就中国人投资日本别
墅，咨询了面向全球华人提供不动产担
保贷款的株式会社FinancialDo。该公司
亚洲市场负责人王钰骢强调，投资购买
别墅首要看位置，位置太偏僻的话，一
是客流量少，二是如果做银行贷款，不
太容易通过贷款审查。公司曾经接到中
国客户的需求，希望购买北海道虻田郡
的一家滑雪场附近的别墅，但评估部门
认为，北海道虻田郡地处偏远，别墅没
有市场流通性。如果要确保投资价值，
还是建议购买首都圈（即东京都、神奈
川县、千叶县、埼玉县）和阪神圈（即
京都府、大阪府、奈良县和兵库县的神
户市）。在使用上，经营民宿或者旅馆回

报率较高。以东京为例，旅馆的表面回
报率一般能达到 15%-20%，如果做民
宿，可能会更高。曾经有中国客户在关
西机场附近购买别墅，后改装成5个家庭
房，用作民宿，回报率达到 50%。不

过，该负责人也表示，与一般的租赁相
比，旅馆和民宿都容易受经济大环境和市
场波动的影响，毕竟住房才是刚需，而观
光旅游不是。另外，旅馆也好，民宿也
好，管理上需要投入更多的人力、物力成
本，所以投资前请慎重考虑。

还有多名朋友向记者咨询，说在网
上经常能看到一些超低价待卖的日本别
墅，包括 1日元起价等，问记者怎么不
趁机买几个。针对这个问题，日本房产
咨询师加藤良大分析认为，日本自从经
济泡沫破灭后，全国各地都有别墅大甩
卖，150万日元就能买到外观不错的别
墅，其中也不排除被不动产公司卖给不
明真相的外国顾客的。如果是投资用，
准备出租给别人，又或者是想要转手卖
出，这样的别墅很难找到入住者或买
主。如果是自住，那么维护和装修的费
用会远超新建别墅。所以不要被价格魅
力套住，从而掉进一个填不满的坑里。

纵观全局，跟国内一线城市相比，
日本一线城市的别墅价格的确很有优
势，从而衍生出“你在国内筹首付，我
在日本买别墅”的说法。但别墅跟高层
公寓的根本区别是，别墅一般是木造
的，因而使用寿命基本上在 25-30年左
右，之后需要解体重盖，并一次性投入
很大的资金。因此，在日本买别墅，一
定要把周期考虑清楚。▲

投资日本别墅不能只看价格
本报驻日本特约记者 蒋 丰

新苏伊士运河开通后新苏伊士运河开通后，，商船数量并未猛增商船数量并未猛增。。

别墅已成为日本富裕阶层生活中的重要落脚点别墅已成为日本富裕阶层生活中的重要落脚点。。


